

Les 13 départements d'Occitanie souvent situés aux extrêmes parmi les 88 départements de province

Vaste territoire de 72 724 km² à la géographie contrastée, et peuplée de 5 774 200 habitants en 2015, l'Occitanie présente de nombreuses disparités territoriales et socio-économiques, qui constituent des enjeux forts de politique publique. Avec 13 départements, c'est la région qui compte le plus grand nombre de départements parmi les 12 régions de province issues de la loi d'août 2015 portant sur la Nouvelle organisation territoriale de la République (loi NOTRe).

Géographie et urbanisme contrastés

L'Occitanie est avant tout une terre de contrastes, avec quatre grands espaces géographiques : deux massifs montagneux, les Pyrénées et le Massif central, encadrent deux ensembles de plaines ou de coteaux, le littoral languedocien et le bassin de la Garonne.

La région compte trois départements parmi les cinq les plus ruraux de France en 2014 : le Gers, la Lozère et le Lot abritent moins de 4 habitants sur 10 dans une commune urbaine. Ils côtoient trois départements parmi les dix les plus urbanisés de métropole : dans l'Hérault, les Pyrénées-Orientales et la Haute-Garonne, plus de 85 % de la population vit en ville, au sein d'une unité urbaine (*définitions*).

Des dynamiques démographiques très variées

En matière de croissance démographique, l'Occitanie est la région où les écarts entre les départements sont les plus forts. La population diminue en Lozère, dans le Lot et dans les Hautes-Pyrénées, alors que la Haute-Garonne et l'Hérault sont respectivement les 2^e et 3^e départements de province les plus dynamiques (après la Haute-Savoie), avec tous deux une croissance de l'ordre de 1,4 % par an entre 2010 et 2015. Cependant, le solde migratoire est excédentaire pour tous les départements d'Occitanie.

Autre caractéristique illustrant les disparités territoriales, l'Occitanie est la région où l'écart entre le département le plus peuplé et le département le moins peuplé est le plus grand : on compte 17 Haut-Garonnais pour 1 Lozérien en 2015.

La population âgée est aussi inégalement répartie sur le territoire. Avec au moins un quart de seniors de 65 ans ou plus, trois départements d'Occitanie sont parmi les plus âgés de province : le Lot, le Gers et l'Aveyron.

À l'opposé, la Haute-Garonne est l'un des départements les plus jeunes (la moitié de la population a 37 ans ou moins), avec seulement 15 % de seniors (65 ans ou plus).

Chômage et pauvreté inégalement répartis dans la région

L'Occitanie est la 2^e région où le chômage est le plus présent, après les Hauts-de-France. Mais sa répartition est très inégale sur le territoire, plus que dans toutes les autres régions. Au classement des 88 départements de province selon le taux de chômage, les deux extrêmes se situent en Occitanie : le plus élevé, dans les Pyrénées-Orientales (15,3 %) et le plus bas, en Lozère (6,3 %).

En outre, la région présente de fortes inégalités de niveaux de vie. En 2014, le rapport entre le niveau de vie plancher des 10 % des habitants les plus riches et le niveau de vie plafond des 10 % des habitants les plus pauvres est le 3^e le plus élevé de province, après Provence-Alpes-Côte d'Azur et la Corse. Les disparités sont également importantes entre les départements à l'intérieur de la région. Le niveau de vie médian (*définitions*) varie de 17 793 euros dans l'Aude, le département de province le plus pauvre, à 21 975 euros en Haute-Garonne, le 2^e département le plus riche de province après la Haute-Savoie. Par ailleurs, la pauvreté est aussi inégalement répartie sur le territoire. Les quatre départements du littoral ont un taux de pauvreté (*définitions*) compris entre 19,8 % et 21,7 % en 2014, contre 12,6 % en Haute-Garonne.

Des disparités territoriales en matière d'emploi

L'emploi présente des spécificités locales marquées en Occitanie. Le secteur agricole est encore très présent dans les départements du Massif central, notamment en Aveyron et en Lozère, et surtout dans le Gers,

1^{er} département de province pour la part de l'emploi agricole dans l'emploi total (12 % en 2014). *A contrario*, en Haute-Garonne, l'emploi agricole représente moins de 1 % de l'emploi total, l'une des parts les plus faibles de province. Avec Auvergne-Rhône-Alpes, l'Occitanie est la région qui présente les écarts les plus grands pour le poids de ce secteur.

Autre marqueur des disparités en matière d'emploi, les niveaux de qualification varient beaucoup d'un département à l'autre. Ainsi, la proportion de cadres en Haute-Garonne (25 % des emplois en 2014) est la plus élevée des 88 départements de province, loin devant l'Hérault (17 %), pourtant 2^e en Occitanie, et très loin devant les départements les plus ruraux de la région (8 à 9 %).

Par ailleurs, les dynamiques de l'emploi sont très différenciées dans la région, en particulier pour le secteur industriel. Sur la période 1990-2014, l'emploi industriel augmente dans neuf départements seulement en province, dont quatre dans la région, dont la Haute-Garonne et les Pyrénées-Orientales. À l'inverse, le Tarn fait partie des dix départements où l'emploi industriel recule le plus sur cette longue période.

Au regard de la typologie des 88 départements de province, les 13 départements de la région appartiennent à 5 groupes de départements différents présentant des caractéristiques proches (*méthodologie*). ■

Pour en savoir plus

- « L'Occitanie au regard des autres régions métropolitaines : dynamisme, précarité et contrastes », *Insee Analyses Occitanie* n° 40, mars 2017